
期日 質問順 質問者 質問内容

１．未来を担う子どもたちへの支援について
「出会い・結婚・妊娠・出産・子育て・教育」まで、ライフステージに応じて切れ目ない支
援を一体的に実施する「おみたまっ子応援パッケージ」を掲げ、安心して子育てできる「お
みたまっ子の未来を創るまち」を目指し、子ども・子育ての各施策を強力に推進していくと
の事ですが、以下３点を質問致します。
①おみたまっ子応援パッケージは、どのような財源を活用しておこなうのか。
②パッケージは期間をもうけているのか。
③パッケージの中身は、今後更に増えていく予定はあるのか。

２．市民協働・コミュニティ活動の推進について
行政区への未加入等により行政区加入率が低下していることから、市民協働の理解や意識高
揚を図る周知活動に力を入れるとともに、引き続き、地域のまちづくり活動費に対し補助を
行うなど、地域のコミュニティ活動を後押ししていくとの事ですが、以下２点質問致しま
す。
①市民協働の理解や意識高揚を図る周知活動とはどのような活動か。
②地域のまちづくり活動費に対し補助を行うなど地域のコミュニティ活動を後押ししていく
との事ですが、地域によってはコミュニティ参加率が年々減少傾向にある中、今後どのよう
に考えているのか。

３．防災対策の充実について
いつ起こるか分からない未曾有の災害に対して、日頃からの訓練が重要かと思われる。小美
玉市は百里飛行場があるので自衛隊との連携を組んだ災害時の訓練を今後考えていく必要性
があると思うので提案させていただきたいので、市長の見解を求めたい。

４．商業・工業の振興・企業誘致の推進について
令和６年２月７日に真政会で朝日航洋株式会社メンテナンスセンターを視察した際に、140名
程の従業員が現在住んで居る場所から全員小美玉市へ移住するという話を伺いました。今後
関連企業等の誘致も考えているのであれば、境町のようなPFI住宅や単独で行っている戸建住
宅整備事業などを提案させていただきたい。見解を求める。

小美玉市議会令和６年第１回定例会一般質問通告一覧
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1.令和６年度市政運営における３つの基本的な考え方について
（１）地域資源を活かした新たなまちづくりの形成について具体的にどのようにするのか
①空の玄関口「百里飛行場前」
②陸の玄関口「羽鳥駅前」
（２）未来を担う子どもたちへの支援
①小学校の給食費完全無償化はどのようになるのか（時期等）
②無償化対象者は市内に住所を有する中学校に通う生徒の保護者となっているが市外通学者
に対する対策は
（３）財政健全化とスマート自治体の推進
①公有財産の一元管理及びファシリティマネジメントを踏まえたシステム構築の具体的方策

２．小美玉市第２次総合計画の５つの基本目標に基づく主要施策の取組みについて
（１）第１基本目標「みんなの力で磨くまちづくり」
「開かれた行政・多様な交流」
①電子回覧板の導入に向けてモデル事業の実施内容（一部の行政区とは）
②台湾との友好都市締結に向けた活動内容
「効率的な行財政の運営」①小川総合支所のエレベータ設置実施設計の内容及び工事のスケ
ジュール等
（２）第２基本目標「人を育てる学びの場づくり」
「子ども・子育て支援の充実」
①保育施設を利用する第２子の保育料無償化対策の具体的内容（助成用件等）
②家事支援サービスとヤングケアラー対策の充実（どのように進めるのか）
「学校教育の充実」①羽鳥小学校の校舎増築工事の内容
「生涯学習の充実」①地域学校協働活動推進員の活動内容・役割
（３）第３基本目標「誰もがいきいきと暮らせる社会づくり」
「健康づくりの推進」　①妊産婦へのタクシー費用の助成実施内容
「地域医療の充実」①市民が安心できる地域医療対策として緊急診療の運営方策（小美玉医
療センター）
「地域福祉・社会保障の充実」①18歳までの医療費完全無償化の取り組み方策（無償化と
は。具体的補助仕法）
（４）第４基本目標「仕事と暮らしを創造する環境づくり」
「計画的土地利用の推進」
①百里飛行場新交流拠点整備に向けた宿泊施設の市場調査の仕法
②羽鳥駅東口市有地を活用した新交流拠点整備を具体的にどのようにしていくのか（目指す
べき姿）
「茨城空港の利活用」①増便への国・県との連携方策（意気込み）②TX延伸に向けての今後
の取り組み
「農業の振興」①ブランド化に向けての取り組み（農産物等ブランド化推進協議会の進捗状
況）
「商工業の振興・企業誘致の推進」①企業誘致対策をどのようにしているのか
「観光の振興」①空のえき「そ・ら・ら」の指定管理制度の導入に向けてどのように動いて
いくのか想定年度はいつ頃考えているのか
（５）第５基本目標「安全・安心な生活を支える体制づくり」
「自然・地域環境の保全」①公用車のEV車計画（更新台数等）
「循環型社会の形成」①廃食油を次世代航空燃料の原料に活用についての内容（活用仕法
等）
「基地対策の充実」①基地周辺地区に防衛省予算が優先かつ有効活用されているか
「上下水道の整備」①水道課を都市建設部に移管する機構改革を実施したが、上下水道課を
要望するが見解を
「消防・緊急体制の充実」①市役所職員と消防団OBで構成する機能別消防団の導入をどのよ
うにしていくのか（募集等、導入方策）

3月6日

創生小美玉
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期日 質問順 質問者 質問内容

小美玉市議会令和６年第１回定例会一般質問通告一覧

1.市政運営における３つの基本的な考えについて
（１）財政健全化とスマート自治体推進について
①スマート自治体の推進は財政健全化への大きな呼び水になるが、これは「人件費
の削減」が不可避であり、削減目標の具体化と成果の客観的分析を年度毎に行う必
要性への見解を求めます

２．第２次総合計画の５つの基本目標に基づく主要政策の取組について
（１）開かれた行政、多様の交流について
①台湾との友好都市の覚書締結に向けた活動の具体的内容について
（２）戦略的な定住、人口対策の推進について
①2035年、2050年の人口減少率（指数）の発表に対しての歯止めへの具体的目標値
設定について（必要性への見解）
（３）人を育てる学びの場づくりについて
①「子ども家庭センター」の始動体制は万全か
②中学生給食費無償化のスタートにおいて無償化が当たり前という価値観にならな
い様な生徒、保護者の皆さんへの働きかけの重要性について
（４）誰もがいきいきと暮らせる社会づくりにおいて
①地域医療の充実における在宅医療の重要性については令和５年度の会派代表質問
でも質問をしたが、その後の取組への具体的アプローチの進捗状況はどうなのか
（５）仕事と暮らしを創造する環境づくりにおいて
①計画的土地利用推進および商業、工業の振興、企業誘致の２点より茨城空港アク
セス道路沿線の企業誘致や活性化の為の開発において、農振地域の現状と課題克服
について
②道路環境、公共交通の充実について
特に子ども達の通学路安全プログラム上で未だに安全対策がなされていない箇所、
新たにリスクが高いと思われる箇所に対して迅速に対応できていけるか
（６）安心、安全な生活を支える体制づくり
①消防、救急体制の充実について
現在も借地であり、老朽化著しい消防本部を移転新築し、２コ消防署体制への移行
が人口減少が避けて通れない我が小美玉市の消防力の持続可能な体制構築に必要不
可欠であると思うが、将来的に実行していけるのか見解を伺います

１．文化遺産の保護活用事業の令和５年度実施状況と新年度事業推進に係る予算化について
令和５年第１回定例会において文化遺産の保護活用について多くの提言をしたが、その実施状況と
今後どのように具現化するのか伺う。
（１）令和５年度予算文化財調査・管理費の実施状況について
（２）小川小学校跡地は、本市では数少ない中世から近世初期まで使用された城館跡であり、さらに
水戸藩稽医館（小川郷校）及び運送方役所が置かれるなど市内で特化した文化遺産所在地である。
跡地周辺整備計画での教育・観光事業での位置付けについて
（３）令和６年度予算編成における文化遺産の保護活用事業の重点施策について

２．医療費等実績エビデンスに基づく市民の健康づくり推進について
第２期データヘルス計画の重点課題解決のための事業実施状況と成果ならびに高齢者の保健事業
と介護予防等の一体的実施の取組み状況と成果をとおしたエビデンスに基づく市民の健康づくりの
推進について伺う。
（１）第２期データヘルス計画で掲げてある重点課題６項目の数値による改善状況について
（２）医療機関等とのデータ共有に対する考え方と医師会・歯科医師会・薬剤師会等との連携事業実
施状況について
（３）高齢者の保健事業と介護予防等の一体的実施についての取組み事務事業と市民健康課題の改
善状況と新年度の取組み内容について

３．若年層有権者の投票率向上のための啓発ならびに投票所等環境整備について
成人年齢を18歳とし若年層の有権者を増加したが、投票率は伸びていない傾向にある。選挙管理
委員会の啓発事業と特定投票所等の設置について伺う。
（１）法制改正後の10代・20代の投票率及び百里基地内居住有権者指定投票所における投票率に
ついて
（２）臨時投票所の設置の効果について
①設置場所ごとの状況（場所・投票者数）
②百里基地内の投票所設置の可否
（３）各種選挙ごとの課題分析について

個人質問
1

真家功

3月6日

令和会

香取憲一

代表質問
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期日 質問順 質問者 質問内容

小美玉市議会令和６年第１回定例会一般質問通告一覧

1.ふるさと納税について
（1）令和5年度の実績について
①1年間のふるさと納税の業績推移
②課題や問題点はどうであったのか。
（2）令和6年度に向けて
①目標はいかにするか。
②令和5年度での課題や問題点を令和6年度ではどの様にクリアしていくのか。

2．業務継続計画（災害時BCP）について
（1）本年1月1日に発生した能登半島沖地震は局地的に甚大な被害をもたらしたが、改めて本市にお
いても災害時の市役所機能を最大限発揮するべく、既に策定完了している小美玉市業務継続計画
が重要かつ要となると感じている。
以上の観点より以下を質問する。
①策定された業務継続計画は、市役所各部署に浸透しているか。
②計画に基づいた訓練やシミュレーションの重要性をどの様にとらえているか。

3．福祉避難所について
（1）小美玉市の災害時における福祉避難所はどの様に運営されるかという視点において、以下を質
問する。
①これまでに開設の実績はないと認識しているが、もしもの時の開設に至るまでのシミュレーション
等は出来ているのか。
②災害時における各種団体等との業務包括提携において、福祉避難所の開設が想定された場合に
様々な援助を受けられる体制になっているか、又、福祉部内での情報共有はどこまで成されている
のか。

１．小美玉市地域食材供給施設に関して
当施設、いわゆるキャトル・セゾンの経緯、現況、および今後の転用等に関して質問する。
（１）設立から現在に至るまでの市と施設の関係
（２）各費用に関して
①市の出資金と返還金
②年間の施設維持費
（３）当初目的の達成度合い
（４）解散にいたる原因・結果の経営的な分析
（５）今後の施設転用、市民からの要望等

２．小美玉市消防本部の救急出場件数増加に関して
急増する救急出場への対応方針を質問する。
（１）直近２年における救急出場件数の増加原因
（２）さらなる救急車の導入に関して
①検討状況
②購入費用・ランニングコスト等
（３）不要不急の救急出場
（４）救急出場の一部有料化事例を受けて

３．小美玉市におけるハラスメント対策に関して
小美玉市職員ハラスメント防止対策規定制定から１年となる。現況の取組み、対策等を質問する。
（１）ハラスメント撲滅のための仕組み・取組み
①予防対策
②ハラスメント事案発生後の対策
③アンケート調査結果を受けての柔軟な取組み
（２）ハラスメント防止対策規定の効果検証
①相談窓口の活用
②対処委員会の開催事案
（３）直近１年でのハラスメント起因退職者・休職者

１．小美玉市農産物等ブランド化推進協議会について
（１）その後の進捗状況について
（２）新年度どのように進めていくのか。
（３）どのような農産品・加工品を考えているのか。
（４）今後の課題はどのようなものが考えられるか。

２．農業経営基盤強化促進法等の一部を改正する法律について
（１）地域計画の策定状況について
（２）遊休農地の発生防止・解消について
（３）将来の担い手に魅力ある農業にするための支援策について

個人質問
4 宮内勇二

個人質問
3 鬼田岳哉

個人質問
2 香取憲一

3月7日

3月6日



期日 質問順 質問者 質問内容

小美玉市議会令和６年第１回定例会一般質問通告一覧

１．財政運営に対する市長所見
財政運営に対する市長の考えを問う。
（１）自治基本条例「財政計画に基づき、持続可能な財政運営」の定義を聞く。
（２）中期財政計画について問う
①中期財政計画策定の目的、その概要と課題を聞く。
②総合計画の政策目標や新まちづくり構想等をはじめとする各個別計画の策定・実施に当たり、ど
のように実効性を担保していくのか、具体的にお示しいただきたい。
③中期財政計画の議会への報告並びに市民への公表。
（３）新市建設計画終了後における地方債の使い方を問う。
（４）標準財政規模等を踏まえた規律ある財政運営の視点が必要と考えるが、所見を求める。

２．職員の定員管理・採用等について
１．職員の定員管理・採用等について問う。
（１）職員の年齢構成を見通しての定員管理・採用計画
①一般行政職員（一般行政部門・教育部門・公営企業会計部門）
②消防職員（消防部門）
（２）改正地方公務員法（Ｒ５年４月１日施行）に伴う定年延長における処遇等
（３）任期付職員の採用状況
（４）職員の派遣、相互交流の状況
（５）第４次定員適正化計画における考え方
（６）第５次定員適正化計画策定に向けた課題の整理

３．帰国児童生徒・外国人の子ども等に対する教育の充実について
（１）帰国児童生徒・外国人の子ども等に対する教育の充実という視点から質問する。
増加傾向となりつつある外国人の子どもたちへの対応について、日本語を話すことのできない児童・
生徒等を対象とした初期適応指導教室の開催が有効と考えるが、これに対する所見を求める。

４．下水道ストックマネジメント計画の進め方について
（１）今後下水道事業は、管路施設の改築・更新等の維持管理を起点としたマネジメントサイクルへと
移行すると考える。維持管理情報の一元化を含め、下水道ストックマネジメント計画の進め方につい
て問う。

５．文化財への関わり方について
（１）カルチャー（歴史・文化）、コミュニティ（地域の絆）、クリエイティブ（創造性）、これら３つの融合が
地域の主体性・アイデンティティを育む大切な要素となる。そこに、古の先代から「とき」を繋ぐ接点に
「まつり」がある。これを踏まえ、文化財の「保存」と「活用」という観点から、以下、質問する。
（１）文化財（出土品）の保存（保管・収蔵）について
（２）文化財の公開・市指定無形民俗文化財の伝承等について

１．投票しやすい環境整備
（１）投票支援について
投票所での支援が必要な人のため（高齢者・障がい者）にサポートする投票支援カードとイラストや文字を指で
さして困っている事を伝えるコミュニケーションボードの導入の推進を求めます。
①現時点で小美玉市として投票所においての支援が必要な方に対してどの様な対策を取っているのか。
②今後、誰もが安心して気軽に投票が行える環境づくりを目指して行く事に関してどの様なお考えなのか。

２．小美玉市第２次総合計画子ども子育て支援の充実について
（１）少子化対策・子育て支援に対して小美玉市は、あらゆる面から子ども、若者を支えていく決意、意気込みを
お伺い致します。
①個別施策2102
・子育て環境の充実・重点施策④・⑤について
それぞれの後期基本計画にて当初から今現在までの経過及び結果、手応えなどをお伺い致します。

３．小美玉市教育大綱について
（１）コロナ禍前後において社会全体の流れの変化に対して教育現場の対応について
①コロナ禍後において以前と比べて授業内容や学校生活に違いや変化があったかどうか。
（２）教職員の人員確保・授業内容の質の向上と改善について
①児童生徒が主体的に参加して共に学び合う授業になっているか。
②教職員の適正人員確保がなされているか。
③日々の授業・学校生活において児童生徒の資質・能力を伸ばすためにどの様な事に重点を置いて取り組んで
いるか。
④全ての教職員が児童生徒の日々の変化に気付き適切な対応がなされているのか。
（３）基本方針・基本施策において今後、どの様な部分に重点を置いて進めていく考えなのか、これまでの状況・
成果について

個人質問
6 内田和彦

谷仲和雄

3月7日

個人質問
5



期日 質問順 質問者 質問内容

小美玉市議会令和６年第１回定例会一般質問通告一覧

１．企業火災への対応について
（１）短期間に何度も火災が発生している企業への指導について

２．災害に備えるための対策、災害時の対応・体制について
（１）年始に起こった能登半島地震を受けて、同様の想定外の激甚災害・特定非常災害などが起こることを見越
した防災計画・業務継続計画の見直しなどを行う予定はあるか。
（２）市の耐震改修促進計画に指定されている防災上重要な建築物等の耐震化の現状について
（３）同様の災害時の罹災証明書の発行体制について
（４)避難所において性被害を受けやすいとされる女性や妊産婦、乳幼児を子に持つ女性への配慮について
（５）哺乳瓶や離乳食その他の備蓄状況について
（６）災害関連死のうち割合の多い在宅の高齢者・身体障がい者などの災害弱者の方の安否確認や災害関連死
を防ぐ対策について

１．部活動と児童生徒の学力について
（１）部活動の地域移行について
①現状と課題について
（２）学力向上に向けて
①取組みと問題点について

２．消防団の充実に向けて
（１）消防団の現状と今後の課題について
（２）機能別消防団の後方支援活動内容について

１．小美玉市における不登校児の対応について
（１）全国の小・中学校における不登校児童生徒は299,048人（前年度244,940人）であり、前年度
から54,108人（22.1％）増加し、過去最多となっている。小美玉市においても近年増加傾向であり、
今後においても増加する可能性が高いと考えます。そこで小美玉市における現在の不登校児の対応
についてお聞きします。
①小美玉市における不登校児の状況
②現在の不登校児に対する施策の状況

２．救急要請の現状と今後について
（１）高齢化やコロナ禍等の時代背景の中、年々出動回数が増加している救急要請について、現状と
今後についてお伺いします。
①小美玉市における救急要請による搬送の現状と今後の対策と見通し
②救急隊員の現状について
③近隣病院における救急の受け入れについて

戸田大我

個人質問
9 山崎晴生

個人質問
8 鈴木俊一

3月7日

3月8日

個人質問
7



期日 質問順 質問者 質問内容

小美玉市議会令和６年第１回定例会一般質問通告一覧

１．学校給食費の無償化について
（１）中学生の無償化が予定されたが小学生はどうなるのか

２．高齢者の生活支援策について
（１）外出支援対策について
①地域格差を考慮したタクシー券の拡充を
②福祉タクシー実現の検討を
（２）一人世帯高齢者の生活支援対策の拡充を
①現状と課題は
②一人世帯の紙おむつ支給がどう検討されたか。

３．住民健診受診について
（１）一般及び後期高齢者の特定健診の受診対策は
①受診率と向上対策は如何に
②受診負担金の無料化を

４．ネーミングライツについて
（１）メリット、デメリットをどう考えているか。
（２）市民、議会の理解を得て決定を願う。

５．ジェンダー平等の社会の構築を
（１）女性活躍推進法に基づいた対策の推進
①格差なき雇用の推進はされているか。
②委員会等の女性登用は進んだか。
（２）困難女性支援対策は進められているか。

１．小美玉市内の不登校の小中学生の状況について
（１）過去３年間の状況
（２）不登校生徒の現在の対応
（３）不登校生徒の今後の対策
（４）教育支援センターやフリースクールの計画対応について

２．中央線の進捗状況と市道路線の拡充について
（１）県道「紅葉石岡線」までの状況
（２）中央線の延伸を再提案する。
・メロンロード更に県道「大和田羽生線」への延伸
（３）茨城空港アクセス道路の開通による柴高街道の拡充と状況を再確認する。

個人質問
10 福島ヤヨヒ

個人質問
11 石井旭

3月8日


